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Com nascimentos em baixa, taxa de crescimento vegetativo 
do RS atinge menor patamar

O Rio Grande do 
Sul registrou em 
2019 o menor 

crescimento vegetativo des-
de o início da série histórica 
em 2000. No ano passado, a 
diferença entre o número de 
nascidos e de óbitos no esta-
do resultou em um aumento 
de 45,4 mil habitantes, o que 
representa 0,40% de cresci-
mento em relação à popula-
ção de 2018.

Os dados foram apresen-
tados na manhã desta quarta-
-feira (2) pelo Departamento 
de Economia e Estatística, 
vinculado à Secretaria de 
Planejamento, Governança e 
Gestão (DEE/SPGG).

O estado tem atualmente 
cerca de 11.423.000 milhões 
de gaúchos, 47 mil a mais em 
relação a 2018. A expectativa 
é de que, se o ritmo se man-
ter, em 2030 a população co-
meçará a reduzir.

A taxa de natalidade 
vem caindo desde 2015, a 
média era de 1,33 filhos por 
mãe. Atualmente, está em 
1,18. A taxa de mortalidade 
segue alta, em 0,78.

O material destaca ain-
da as principais informações 
sobre o perfil da população 
por faixa etária, sexo e per-
centual de pessoas potencial-
mente ativas para atuação no 
mercado de trabalho.

“As estimativas popula-
cionais por idade e sexo são 
fundamentais tanto para o 
Estado quanto para a iniciati-
va privada. O Estado precisa 
desses números para fazer o 
acompanhamento das taxas 
de matrícula e para distribuir 
o correto número de vacinas 
para cada região, apenas para 
citar dois exemplos. Já a ini-
ciativa privada necessita para 
conhecer onde está o seu pú-
blico-alvo, o que possibilita 

GERALGERAL

um melhor atendimento da 
demanda”, destaca o diretor 
do DEE, Pedro Zuanazzi.

Aumento de idosos e redu-
ção de jovens

Em relação ao ano de 
2018, os dados mostram um 
aumento no número de ido-
sos e redução no número de 
jovens no estado.

São Sepé (24,15%), 
Caçapava do Sul (23,08%) 
e São Lourenço do Sul 
(22,65%) são os municí-
pios com maior percentual 
da população com 60 anos 
ou mais, enquanto a média 
do Rio Grande do Sul é de 
18,19%.

As regiões do Vale dos 
Sinos e Paranhana concen-
tram 8 dos 10 municípios 
(de população acima de 20 
mil habitantes) com o maior 
percentual de moradores po-
tencialmente ativos (entre 
15 e 59 anos). Assim como 
em 2018, Dois Irmãos li-

dera o ranking, tendo 22.750 
dos 32.913 habitantes nesta 
faixa etária (69,12%), segui-
do de Charqueadas (68,05%), 
Nova Hartz (67,70%), Parobé 
(67,50%) e Ivoti (67,35%).

Os municípios com meno-
res percentuais da população 
entre 15 e 59 anos são Imbé 
(59,04%), São Sepé (59,51%), 
Santana do Livramento 
(59,78%), Tramandaí (59,79%) 
e Caçapava do Sul (59,83%).

Em todo Rio Grande do 
Sul, 7.221.167 pessoas estão na 
faixa etária hipoteticamente ap-
ta a produzir, o que representa 
63,47% do total de habitantes.

As cidades que aparecem 
no topo do ranking de muni-
cípios com maior percentual 
de jovens são Capão da Canoa 
(24,06%), Tramandaí (22,93%) 
e Alvorada (22,19%).

“Geralmente, municípios 
de maior renda média atraem 
população por migração, predo-
minantemente jovens, ao passo 
que têm uma taxa de fecundi-

dade menor. Capão da Canoa, 
Tramandaí e Alvorada são ex-
ceções, pois apresentam taxas 
de migração positivas e taxas 
de fecundidade acima da média 
estadual”, ressalta Zuanazzi.

Mulheres são maioria
Assim como em 2018, em 

2019 as mulheres seguem sendo 
a maioria na população gaúcha, 
com 100 pessoas do sexo femi-
nino para cada 94,8 homens. Ao 
todo, as mulheres representam 
51,33% dos habitantes do esta-
do.

Entre os municípios com 
mais de 20 mil habitantes, Por-
to Alegre continua com o maior 
percentual de pessoas do sexo 
feminino (53,80%), seguida de 
Pelotas (52,96%) e Cruz Alta 
(52,83%).

Os municípios em que o 
percentual de homens é mais 
significativo são Charqueadas 
(59,73%), São Francisco de 
Paula (51,23%) e São José do 
Norte (51,08%).
G1/RS

Em relação ao ano de 2018 houve redução no número de jovens no estado
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA REALIZAÇÃO DE 
CONVENÇÃO MUNICIPAL PARA DELIBERAR SOBRE ÀS 

ELEIÇÕES MUNICIPAIS DE 2020 NO MUNICÍPIO DE SANTO 
ANTÔNIO DO PLANALTO/RS. 

 

O Presidente da Comissão Executiva Provisória do Republicanos 
do município de Santo Antônio do Planalto/RS, na forma do que 
dispõe o artigo 14, §§ 5º e 6º do Estatuto Partidário, bem como a 
legislação eleitoral vigente, convoca os convencionais com direito a 
voto, para comparecerem à Convenção Municipal do 
REPUBLICANOS municipal a ser realizada na data de 10/09/2020, 
das 19:00 às 21:00 horas, de forma presencial, na Câmara 
Municipal de Vereadores, com a seguinte ordem do dia: 

 

i. Deliberação sobre coligações nas eleições 2020; 
ii. Escolha dos candidatos aos cargos Majoritário e Proporcional; 
iii. Sorteio dos números com os quais concorrerão os candidatos. 

 

Município de Santo Antônio do Planalto/RS, em 28 de agosto de 
2020. 

 

 

Ederson Augusto Drehmer 

Presidente Municipal da Comissão Provisória do Republicanos. 

SANTO ANTÔNIO DO PLANALTOSANTO ANTÔNIO DO PLANALTO

TIO HUGOTIO HUGO

CARINE FATIMA BELLO DE CARVALHO FLORES, Substituta 
da Tabeliã de Notas e Registradora Designada dos Serviços Nota-
riais e de Registros de Ernestina, Comarca de Passo Fundo –RS, 

FAZ SABER QUE ESTÃO SE HABILITANDO PARA CASAR:

Edital n.° 874, L° D-8, Fls.21 verso:   WESLEY PAULO DE SOU-
ZA e NATHÁLIA APARECIDA DA SILVA TIMÓTEO, residen-
tes e domiciliados na Rua Júlio dos Santos, 2151, em Ernestina-RS.
QUEM SOUBER DE ALGUM IMPEDIMENTO, QUE SE OPO-

NHA NA FORMA DA LEI.

     Rua Alfredo Eitelwein, 476, Ernestina-RS
     Fone/Fax 0xx54 3378 2042

     Ernestina-RS, 03  de setembro  de 2020
     CARINE FATIMA BELLO DE CARVALHO FLORES
   Substituta da  Tabeliã de Notas e Registradora Designada

A PEDIDOA PEDIDO

Seções eleitorais do RS terão redução de cerca de 4 mil urnas nas Eleições 2020
GERALGERAL

As seções eleitorais no 
Rio Grande do Sul 
vão sofrer uma re-

dução nas Eleições 2020, aumen-
tando a concentração de eleitores 
em cada local de votação. Isso vai 
ocorrer porque cerca de 4 mil ur-
nas eletrônicas serão enviadas pa-
ra o estado de São Paulo.

Segundo a juíza eleitoral 
Rossana Gelain, São Paulo tinha 
as urnas mais antigas do Brasil.

"Diversos tribunais do Brasil 
tiveram que mandar essas urnas 
para São Paulo, para desativar ur-
nas muito antigas. Houve uma lici-
tação, por parte do TSE [Tribunal 
Superior Eleitoral], mas ela não 
pôde ser concluída a tempo para 
essas eleições", afirma a juíza.

Conforme Rossana, os locais 
vão continuar os mesmos, e algu-
mas seções eleitorais vão atuar em 
conjunto.

"Quando o eleitor chegar ao 
seu local de votação, ele precisa 
informar para o mesário qual é a 
sua seção, pra saber se continua 

funcionando separado ou conjunta 
com outra", acrescenta.

Os cartórios eleitorais têm 
até o dia 16 de setembro para fazer 
a convocação dos mesários para 
as Eleições 2020. Dois cartórios 
de Passo Fundo, na Região Norte 
do estado, publicaram nesta terça-
-feira (1º) o edital de nomeação. A 
convocação será feita por e-mail 
aos eleitores selecionados.

Mesários
As pessoas que quiserem 

saber se estão na lista dos nomea-
dos para serem mesários precisam 
acessar o site do TRE. No canto 
direito da tela, é necessário clicar 
em "Serviços Judiciais", em segui-
da em "Diário da Justiça Eletrôni-
ca".

Assim que o mesário receber 
a correspondência, que poderá ser 
enviada por e-mail ou WhatsApp, 
deve acessar o site novamente. No 
canto esquerdo da tela, é preciso 
clicar em "Eleitor e Eleições", de-
pois em "Portal do Mesário" e, em 

seguida, "Verifique a sua convo-
cação". Nesse campo, o mesário 
deverá inserir a chave de acesso 
enviada por correspondência, o 
número do título de eleitor e a data 
de nascimento.

O treinamento será realizado 
à distância para os presidentes das 
seções e primeiros mesários.

Os eleitores que quiserem 
pedir a dispensa deverão mandar 
e-mail para as zonas eleitorais 
incluindo os documentos que jus-
tifiquem o pedido, como atestado 
médico, por exemplo, para quem 
pertence aos grupos de risco do 
coronavírus.

Já o eleitor que quiser ser 

mesário voluntário também deve 
acessar o site do TRE, buscar a 
aba "Portal do Mesário" e clicar 
em "Mesário Voluntário".

Lembrando que todos os car-
tórios seguem fechados, ainda sem 
data para retorno do atendimento 
presencial.

G1/RS

CRÉDITO: REPRODUÇÃO/INTERNET

A reduão ocorrerá porque cerca de 4 mil urnas serão enviadas ao estado de São Paulo



Ernestina, 04 de setembro de 2020Ano XX  Edição 971|04

Horóscopo semanal
http://www.joaobidu.com.br/jb/

- Áries (21 mar. a 20 abr.)- Áries (21 mar. a 20 abr.)
Aposte na sua determinação ariana e 
na força extra de Marte no seu sig-
no para arregaçar as mangas e correr 
atrás do que quer. A dois, um progra-
ma caseiro vai fortalecer a cumplicida-
de entre o casal.

- Touro (21 abr. a 20 mai.)- Touro (21 abr. a 20 mai.)
Os astros ajudarão você a enfrentar 
com coragem todos os seus medos e 
preocupações. Na paquera, charme e 
simpatia serão seus trunfos par atrair 
e conquistar quem deseja. A vida dois 
recebe doses extras de companhei-
rismo e sintonia. 

- Gêmeos (21 mai. a 20 jun.)- Gêmeos (21 mai. a 20 jun.)
Vigie as oportunidades e mostre o 
seu potencial. Seu coração quer se-
gurança e você pode encontrar isso 

em alguém da turma. Romance com 
amigo(a) recebe ótimos estímulos. A 
vida a dois está repleta de união e 
companheirismo.

- Câncer (21 jun. a 21 jul.)- Câncer (21 jun. a 21 jul.)
Com ambição e determinação, se ti-
ver um objetivo em mente, nada será 
capaz de deter você. No amor, você 
não vai sossegar enquanto não con-
quistar quem deseja. Se já achou seu 
par, Lua e Vênus vão abençoar a união 
com muito romantismo.

- Leão (22 jul. a 22 ago.)- Leão (22 jul. a 22 ago.)
Seu entusiasmo será contagiante e vai 
influenciar todos os ambientes ao seu 
redor. No trabalho, sua energia deve 
inspirar os colegas e você pode até 
servir de exemplo para eles. Sair da 
rotina será excitante, mas busque um 

cantinho tranquilo para ficarem a sós.

- Virgem (23 ago. a 22 set.)- Virgem (23 ago. a 22 set.)
Descartar o que não tem serventia 
vai abrir mais espaço para organizar 
as coisas e ainda deve melhorar muito 
a energia ao seu redor. Seu charme 
ganha reforço e isso deve movimentar 
as paqueras. 

- Libra (23 set. a 22 out.)- Libra (23 set. a 22 out.)
Você terá muita habilidade para ar-
gumentar e convencer as pessoas e 
pode fazer ótimos acordos. No amor, 
quem está livre vai querer caprichar no 
visual e mostrar todo seu charme por 
aí, mesmo que seja por meio de sel-
fies postadas nas redes sociais. 

- Escorpião (23 out. a 21 nov.)- Escorpião (23 out. a 21 nov.)
Seu jeito arrojado e destemido vai 

chamar a atenção de todos à sua volta 
e também deve ajudar você a aumen-
tar seus ganhos. Na paquera, você vai 
usar todo seu carisma e bom papo pa-
ra envolver quem deseja.  

- Sagitário (22 nov. a 21 dez.)- Sagitário (22 nov. a 21 dez.)
Vigie as oportunidades, pois pode 
descobrir novas formas de ganhar di-
nheiro. Os astros também devem faci-
litar uma reconciliação com parentes. 
Sua vida afetiva recebe ótimos estí-
mulos de Marte, planeta da paixão, e 
Vênus, planeta do amor.

- Capricórnio (22 dez. a 20 jan.)- Capricórnio (22 dez. a 20 jan.)
Trabalhar em casa e com parentes 
também serão boas opções. Nos 
assuntos do coração, Na conquista, 
converse mais para descobrir as ver-
dadeiras intenções do crush antes de 

se envolver.

-Aquário (21 jan. a 19 fev.)-Aquário (21 jan. a 19 fev.)
De olho no futuro e nos seus proje-
tos de vida, você deve buscar aliados 
para transformar projetos em realida-
de. Seu empenho será notado e pode 
render mais para o bolso. Ótimo con-
tato com amigos: ouça dicas e peça 
apoio.

- Peixes (20 fev. a 20 mar.)- Peixes (20 fev. a 20 mar.)
Na conquista, seu charme continua 
acentuado e Vênus anuncia que pode 
se render de corpo e alma a um novo 
amor. Mas nada de criar mil expecta-
tivas ou esperar um crush de conto 
de fadas: não se iluda!

Previsão do tempo *Jornal do Tempo

CRUZADINHACRUZADINHA

Aniversariantes do mês de setembro !
- Michele Diehl 

01/09
- Eloisa Kuball 01/09
- Eduardo Granja 

01/09
- Amanda Bergmann 

01/09
- Maria Bruch 02/09
- Juliana P. Dirings 

02/09
- Ivo Locatelli 03/09
- Oscar Baumgardt 

03/09
- Erno Nickorn 03/09
- Lidiana Tavares 

03/09
- Jurema Chaves 

03/09
- Monique da Silva 

03/09
- Leodato Marques 

04/09
- Ivanor Gross 04/09
- Nilva Vergutz 05/09
- Noeli Machado 

05/09 
- Vanessa Gehelen 

06/09

- Setembrino Mistura 
07/09

- Silvia Gehelen 08/09
- Jovilde Reineher 09/09
- Waldemar Schu Sobrinho 

09/09
- Leticia Gross 09/09
- Sadi Granja 10/09
- Marisa Burguel 11/09
- Neusa Fleck 11/09
- Raira Altmann 12/09
- Felipe dos Santos 12/09
- Valmir Bergmann 12/09
- Airl Fochi 13/09
- Suelen Becker 13/09
- Luis Gobbi 13/09
- Pierina Delazeri 14/09
- Joana Possebon 14/09
- Iardi Neuls 15/09
- Felipe Backer 15/09
- Luis Dassi 15/09
- Adelino Lermen 16/09
- Neusa de Freitas 18/09
- João Lorimi 18/09
- EduARDO Arend 18/09
- Ivoni Fachi 19/09
- Maira Lopes 19/09
- Ana Maria Nerbang 

19/09
- Valentina Becker 20/09
- Epitácio Grevenhagem 

21/09
- Lori Lenz 21/09
- Magno Rodrigues 21/09
- Adilson Kuhn 21/09
- Joaquim Lara 21/09
- Eliane de Oliveira 22/09
- Ilone Pfluck 22/09
- Lucas Silva 23/09
- Ivoni Wollmer 24/09
- Francisco Gobbi 24/09
- Marcieli Arend 24/09
- Natália Rodrigues 24/09
- Neiva Ceolan 24/09
- Rute Doneda 24/09
- Arlindo Goetz 26/09
- Ruy Drehmer 25/09
- Maria Provenci 26/09
- Neiva Caliari 26/09
- Matheu Amann  27/09
- Guilherme  Bertani 27/09
-  Ginésio Paludo 28/09
-Grazielli Ceolan 28/09
- Ivanir Born 28/09
- Giovani Bortolini 28/09
- Ivo Lasch 30/09
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Respingos 
da Barragem

Carlos Omar Villela GomesCarlos Omar Villela Gomes
Fone: 54 99986- 2283Fone: 54 99986- 2283

UM PINGO DE CÉU NA TERRA
A barragem se ergue, imensa,

Refletindo tantos sonhos...
Tantos momentos risonhos
De tanta paz que se pensa.
A estrada não é mais densa,
As almas pedem passagem...
Nas águas desta barragem
Todo o amor recompensa.

A barragem lava as penas,
Banhando tantas aldeias...
Pulsando vida nas veias

Dessas paisagens serenas.
As maretadas são poemas
Escritos por mão divina,

Pois quando Deus determina
O coração rouba a cena.

Barragem linda e tão plena,
Teu povo sabe o que és:

Um pingo de céu na terra
A acarinhar nossos pés!

                       Barragem, os teus recados  
Eu canto com gratidão;

És nosso Rio Jordão
Purificando os pecados.

Se Jesus foi batizado
Naquelas águas sagradas,
Aqui, por estas volteadas,
És nosso altar consagrado.

Barragem de tantas sinas,
Barragem de Nicolau;

Leva embora todo o mal
Que às vezes nos contamina.
Traz o bem, que a paz divina

Destina aos seres de luz...
Não há calvário, nem cruz
Na Barragem de Ernestina!

MARIASMARIAS

Elas estão crescendo 
a olhos vistos. Para 
quem acompanha a 

As Marias arrasam com a nova 
coleção CS Young

carreira desde pequena das ir-
mãs Maria, é possível perceber 
que cada dia que passa, Maria 

Antônia e Maria Gabi têm se 
desenvolvido muito mais como 
profissionais na área artística, e 
também como garotas fashio-
nistas.

Prova disso, são essas fo-
tos que elas mesmas fizeram 
utilizando a nova coleção CS 
Young, a linha jovem da tradi-
cional e global marca Carmen 
Steffens. Embora a linha jovem 
da CS tenha como público alvo 
as adolescentes a partir dos 13 
anos, as Marias mostram que 
são modelos de primeira linha 
e incorporam o conceito CS 
Young.

Maria Antônia, a irmã ca-
çula com 07 anos, optou em 
peças e acessórios em preto & 
branco, imprimindo um visual 
mais clássico e minimalista, 
com direito a t-shirt com fra-
seada, super em alta: “Many 
lights make me wonderful”, 
que na tradução literal quer di-
zer “Muitas luzes me tornam 
maravilhosa”.

Maria Gabi, de 10 anos, 
ousou com um conjunto estam-
pado em um mix de listras e flo-
rais, mas também não resistiu 
ao clássico P&B, que diferen-
temente da irmã mais nova, deu 
um ar mais esportivo ao look, 
com direito à casaco em tela.

Habituadas com a marca 
desde sempre, muito por conta 
do gosto pessoal da mãe Simo-
ne, que sempre utilizou peças 
da Carmen Steffens, as Marias 
adoraram posar com os looks 
da nova coleção. “A indústria 
da moda é muito fascinante. 
Estávamos até outro dia no iní-
cio do inverno, e a CS Young 
já havia lançado sua coleção 
de Primavera Verão 2021. E 
eu adorei tudo”, afirma Maria 
Gabi.

- É possível encontrar as 
peças da CS Young na loja Car-
men Steffens do Passo Fundo 
Shopping.Antônia usou acessórios em preto e branco

Maria Gabi usou um conjunto estampado em mix de listras e florais

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO
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GERALGERAL

Semana da Água destaca usos fundamentais durante pandemia da Covid-19

Cuide da Água. Com-
partilhe saúde". Este 
é o tema da Semana 

da Água 2020, que acontece de 
25 de setembro a 03 de outubro. 
Coordenada pela Associação 
Brasileira de Engenharia Sani-
tária Ambiental (Abes), a 27ª 
Semana Interamericana e a 20ª 
Semana Estadual da Água (@
semanadaaguars) têm o envolvi-
mento de várias entidades, como 
a Emater/RS-Ascar, conveniada 
à Secretaria Estadual de Agri-
cultura, Pecuária e Desenvol-
vimento Rural (Seapdr). Neste 
ano, em função da pandemia do 
novo coronavírus, a campanha 
da Semana da Água terá aborda-
gem predominante online e, entre 
as atividades previstas, está um 
webinar sobre Abastecimento de 
Água no Meio Rural – Um desa-
fio a ser enfrentado, no dia 1º de 
outubro, das 14h às 15h30.

O tema deste ano está co-
nectado a esse momento de crise 
global e de saúde, em que a água 
tem importância fundamental na 
higiene e saúde da população, 
frente à situação gerada pela 
pandemia da Covid-19. Segundo 
Gabriel Katz, extensionista da 
Gerência Técnica da Emater/RS-
-Ascar, “as Semanas promovem 
a reflexão sobre esse contexto de 
respeito e consciência da impor-
tância de preservar e cuidar desse 
principal recurso para a vida no 
planeta, que é a água”.

Nesse sentido, as ações de 
proteção de nascentes, conser-
vação das água nas bacias hi-
drográficas, promovendo uma 
relação harmônica entre proteção 

ambiental e usos múltiplos da 
água, têm sido foco de atuação da 
Emater/RS-Ascar, que, ao longo 
de toda a sua história, desenvolve 
atividades relacionadas à água, 
em parceria com o Governo do 
Estado, prefeituras, secretarias 
estaduais e municipais de Saú-
de e Meio Ambiente, comitês de 
bacias hidrográficas, sindicatos, 
conselhos municipais de saúde e 
clubes, entre outras entidades.

O trabalho da Emater/RS-
-Ascar vinculado à água tem 
abrangência múltipla e variada, 
com orientação às famílias sobre 
os cuidados no abastecimento, 
através de proteção de nascentes, 
a necessidade de manutenção da 
vegetação, mantendo as Áreas 
de Proteção Permanente (APPs), 
e os cuidados com as legislações 
ambientais, que interferem di-
retamente na qualidade da água 
disponível nas propriedades e nas 
comunidades. “O cuidado com 
o solo também beneficia a qua-
lidade da água, pois serve como 
esponja, permitindo a infiltra-
ção da água até o lençol freáti-
co, abastecendo rios e riachos”, 
analisa Katz. As orientações em 
relação ao tratamento de esgotos 
domésticos, dejetos produtivos e 
a disposição adequada do lixo, 
também fazem parte das ações 
relacionadas aos cuidados com a 
água. “Tudo acaba influenciando 
a qualidade da água, desde a ne-
cessidade de tratamento adequa-
do do esgoto cloacal, como das 
águas cinzas, de cozinhas, pias e 
demais fontes, que deve garantir 
uma melhor qualidade à água”, 
explica.

 Webinar
O webinar sobre Abaste-

cimento de água no meio rural 
– um desafio a ser enfrentado, 
que acontece no dia 1º de outu-
bro, das 14h às 15h30, terá uma 
abordagem na área dos recursos 
naturais, pela engenheira florestal 
Adelaide Ramos, e enfoque so-
cial, pela também extensionista 
Vera Carvalho, da área de Sanea-
mento da Gerência Técnica da 
Emater/RS-Ascar.

Para esta atividade, foram 
convidados representantes da 

Comissão de Agricultura da As-
sembleia Legislativa, Fundação 
Nacional da Saúde (Funasa), da 
Famurs e do Centro de Vigilância 
em Saúde (Cevs/RS), que tam-
bém irão se manifestar sobre o 
tema.

Com transmissão simultânea 
pelo Youtube e pelo Facebook 
da Emater/RS-Ascar, o webinar 
é destinado ao público assistido 
pela Instituição, técnicos e ex-
tensionistas e para a interessados 
em geral, com apresentação de 
duas experiências relacionadas à 

proteção da água e da garantia do 
abastecimento com qualidade e 
quantidade. Uma é a experiência 
do município de Sinimbu, cuja 
extensionista na época, Paula 
Sabrina Mallmann, atualmente 
no Municipal de Vera Cruz, arti-
culou a criação de um Programa 
Municipal para Proteção de Nas-
centes. A outra experiência é de 
Chiapetta, conduzida pelo exten-
sionista Dhonata Santo Rigo, que 
articulou com o Conselho Muni-
cipal de Saúde destinar recursos 
para investir em estações de tra-
tamento de água de poços, com 
uso de sal de cozinha, através 
do fenômeno da hidrólise, des-
contaminando a água. Também 
haverá relato de uma agricultura 
beneficiária desta experiência em 
Chiapetta.

 
Marca padrão

Uma das novidades para es-
te ano é adoção, pela organização 
das Semanas da Água, de uma 
marca padrão, que vai perma-
necer para as próximas edições. 
Inspirado no ciclo da água e seu 
movimento, representado pela 
água tratada (azul), potável e não 
tratada, como a água das chuvas 
e lagos (verde) e o esgoto (mar-
rom), “o desenho dá a ideia de 
movimento e os ciclos, represen-
tando o ato de compartilhar, ou 
seja, tudo que vai volta, o que su-
gere envolvimento e inter-relação 
dos temas”, explica Katz, ao ob-
servar ainda que os espaços entre 
as partes representam o conhe-
cimento, “nunca fechado, mas 
aberto a novas ideias, percepções 
e processos”.Marca padrão que permanecerá nas próximas edições 

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO
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munidade, entre outros.
Procure ajuda nos serviços 

de saúde:
 Hospital Geral - CVV- 

Centro de Valorização da Vida 
188 (ligação gratuita).

A ligação para o CVV é gratuita e ajuda milhares de pessoas anualmenteÉ preciso ficar atendo aos sinais de que a pessoa está passando por um momento difícil

LAGOA DOS TRÊS CANTOSLAGOA DOS TRÊS CANTOS

Setembro Amarelo – 10 de setembro é o Dia Mundial de 
Prevenção ao Suicídio

O Setembro Amarelo 
é uma campanha 
de valorização à 

vida, que traz consigo o diálogo 
sobre o suicídio, objetivando a 
conscientização e prevenção do 
cidadão. A depressão pode afe-
tar  pessoas de diferentes clas-
ses sociais, idades, orientações 
sexuais e identidades de gê-
nero, o que pode acarretar em 
suicídio, se a doença não for 
tratada de forma correta.

O impacto psicológico, 
social e financeiro do suicídio 

por um membro da família ou 
da comunidade, é imensurável. 

Fique atento aos sinais: 
Frases como: "vou desapare-
cer.” e “vou deixar vocês em 
paz.” podem ser sinais, além de 
isolamento social aliado a doen-

ças psicológicas.

Como auxiliar? 
Podemos ouvir pessoas 

em risco atentamente, estabele-
cendo uma relação de empatia, 
respeito, seriedade, removendo 

os meios pelos quais a pessoa 
possa tentar tirar sua própria vi-
da, manter vigilância, tudo isso 
aliado ao encaminhamento aos 
profissionais de saúde. Vale res-
saltar que o cuidado a este indi-
víduo envolve a atuação de uma 
equipe multidisciplinar (psi-
cólogo, médico, enfermeiro, 
assistente social, entre outros), 
contando sempre com o apoio 
da família. 

Para melhorar sua qualida-
de de vida, procure vigiar seus 
pensamentos, cuide de você, 

escute músicas, faça meditação, 
atividades ao ar livre e progra-
mas em família, cultive sua es-
piritualidade, procure aprender 
coisas novas, se engaje em tra-
balhos voluntários em sua co-

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA DE IMPRENSA DE LAGOA DOS TRÊS CANTOS
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GERALGERAL

Em reunião realizada 
com o governo do Es-
tado e Associações de 

Municípios, na manhã desta terça-
-feira (1/9), o Executivo apresen-
tou à Famurs um novo calendário 
de retorno das aulas presenciais no 
RS. Conforme a proposta, a reto-
mada será pela Educação Infantil 
a partir do dia 8 de setembro, se-
guido do Ensino Superior e Médio, 
Ensino Fundamental anos finais 
e, depois, anos iniciais. A Famurs 
manifestou, mais uma vez, que não 
é favorável a volta às aulas neste 
momento.

Para a entidade, o estudo 
apresentado pelo Executivo não 
levou em consideração o estágio 
da pandemia no estado, na com-
paração com outros estados bra-
sileiros e países, e não considerou 
um programa efetivo de testagem. 
Em sua explanação, o presidente 
da Famurs e prefeito de Taquari, 
Maneco Hassen, argumentou que 
ainda não há uma estrutura míni-
ma para garantir que os protocolos 
sejam cumpridos. “O Estado, que 
deveria ser o primeiro a nos dar se-
gurança, só vai retornar daqui a 45 

Em nova reunião com Estado, Famurs permanece contrária ao retorno das aulas 
presenciais  

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO

Informativo da Câmara Municipal de Vereadores de Ernestina
Presidente: Vena Francis-

ca Baumgratz
Demais vereadores: Antô-

nio Carlos Ferreira, Ari Antonio 
Mello, Arnildo da Silva Lenz, 
Everton José Goedel, Juares 
Lutz, Junior Nickorn, Leonir de 
Souza Vargas, Mauricio Adriano 
Goedel. 

SESSÃO PLENÁRIA ORDI-
NÁRIA DE 31.08.2020

GRANDE EXPEDIENTE: 
O Vereador Leonir de 

Souza Vargas, da bancada 
do PDT, justificou o pedido de 
providências de sua autoria, no 
qual solicita ao Poder Executivo 
Municipal que seja feito o reco-
lhimento de entulhos da Rua Al-
fredo Augusto Koche. 

O Vereador Everton Jo-
sé Goedel, da bancada do PP, 
comentou sobre os projetos en-
caminhados pelo Executivo Mu-
nicipal que tratavam de recursos 

destinados à Pandemia do CO-
VID-19, dizendo que estaria enca-
minhando um pedido de informa-
ções mais detalhadas ao Secretário 
Municipal da Saúde a respeito do 
assunto..

COMUNICAÇÕES:
Não houve orador.

ORDEM DO DIA: 
Sem matéria.  

EXPLICAÇÕES PESSOAIS:
O Vereador Leonir de Sou-

za Vargas, da bancada do PDT, 
comentou sobre algumas notícias 
relacionadas ao número de pessoas 
envolvidas com o crime organiza-
do no Estado do Rio de Janeiro, 
citando que os traficantes já soma-
vam 56 mil criminosos, enquanto 
que o ofensivo da polícia chegava 
a apenas 44 mil policiais. Citou 
também uma decisão do Supremo 
Tribunal Federal que impedia a 
polícia de agir contra o tráfico, o 

que era extremamente preocupan-
te, pois o cidadão de bem estava 
desprotegido diante dos crimino-
sos, que contavam com a proteção 
do STF. 

O Vereador Antonio Carlos 
Ferreira, da bancada do PDT, 
comentou sobre as próximas elei-
ções municipais, lembrando que os 
candidatos seriam definidos pelas 
convenções partidárias, a serem 
realizadas de 31 de agosto até 16 
de setembro, quando então esta-
riam confirmados os candidatos 
a Prefeito e Vice-Prefeito e suas 
respectivas chapas, bem como os 
candidatos a Vereador e Vereado-
ra. Explicou como e onde deve-
riam ser realizadas as convenções 
partidárias, segundo a legislação 
vigente, o repectivo registro dos 
candidatos, os quais ocorreriam 
até 26 de setembro, os percentuais 
mínimos para candidaturas femini-
nas, bem como outros tópicos refe-
rentes ao processo eleitoral. Fina-
lizando, comentou sobre um local 

no acesso às piscinas e ao Parque 
de Rodeios onde estaria sendo de-
positado lixo, o que era proibido, 
solicitando ao Executivo Munici-
pal que providenciasse a retirada 
dos dejetos. 

O Vereador Everton José 
Goedel, da bancada do PP, tam-
bém comentou sobre o depósito 
irregular de lixo próximo ao ma-
to, dizendo que entrou em contato 
com o Secretário responsável e o 
mesmo lhe informou que o municí-
pio já havia sido comunicado e es-
taria providenciando a retirada dos 
dejetos nos próximos dias. Quanto 
às próximas eleições municipais, 
disse que não concordava com o 
percentual mínimo feminino exigi-
do por lei, pois em cada eleição era 
muito difícil encontrar mulheres 
que se candidatassem, o que mui-
tas vezes prejudicava as candidatu-
ras masculinas ou algumas mulhe-
res se candidatavam somente para 
preencher o referido percentual. O 
Vereador agradeceu as quatro rei-

vindicações que fez durante a 
semana ao Secretário de Obras 
e ao Secretário dos Serviços Ur-
banos, as quais foram atendidas 
com a maior brevidade possível. 
Agradeceu também à Secretária 
da Educação pelo convite para 
ser jurado na Gincana Cultural 
on-line que estava sendo orga-
nizada em substituição às festi-
vidades da Semana Farroupilha 
do Município, as quais não po-
deriam ocorrer neste ano devido 
à Pandemia do COVID-19. Fi-
nalizando, agradeceu ao Diretor 
do Museu, professor Alexandre 
Aguirre, pela publicação de uma 
foto sua levando gado de uma 
propriedade para outra, relem-
brando as antigas tropeadas que 
aconteciam antigamente e sus-
tentaram por muito tempo o Rio 
Grande do Sul e o Brasil.

 A próxima Sessão 
Plenária Ordinária será no dia 
8 de setembro, às 18 horas.

dias. Nós, municípios, teremos que 
fazer o experimento, o teste e cor-
rer o risco de ter alunos contamina-
dos, enquanto o Estado espera e, se 
tudo der certo, voltar em 45 dias. 
Mais uma vez a responsabilidade 
fica com os prefeitos e prefeitas” 
reprovou. 

Segundo o presidente da Fa-
murs, o calendário apresentado 
não é aplicável. “Se é para voltar, 
que Estado e municípios voltem 
ao mesmo tempo. É uma injustiça 
fazer com que prefeitos e prefeitas 
tenham essa responsabilidade em 
um ano de eleição e sofram pressão 
dos pais, uma vez que a rede es-
tadual voltaria e a municipal não”, 
justificou Maneco.  

A Famurs também reforçou 
que o calendário de retorno deve-
ria ser invertido, não começando 
pelas crianças de 0 a 5 anos. Desta 
forma, a rede estadual retornaria 
primeiro.

Em suas manifestações, os 
presidentes das regionais demons-
traram novamente preocupações 
com o cumprimento dos protoco-
los e fiscalização sanitária; con-
tágio das crianças; despesas com 

EPIs; dificuldades financeiras para 
montar estruturas de prevenção; 
planejamento pedagógico; e testa-
gem de docentes e alunos.

 Calendário de retorno 
Conforme apresentado pela 

assessora Leany Lemos, do Co-
mitê de Dados e do Gabinete de 
Crise, o retorno será facultativo. 
Desta forma, será retirada a proi-
bição de funcionamento por parte 
do governo estadual, mas a decisão 
caberá aos municípios, as escolas e 
aos pais, nesta ordem. A definição 
de retorno será para todo o estado, 
havendo um intervalo de pelo me-
nos duas semanas entre cada fase. 

O calendário irá valer apenas 
para as regiões que estiverem em 
bandeira amarela e laranja ou que 
estiverem há pelo menos duas se-
manas nas bandeiras amarela e la-
ranja. Os municípios, instituições 
e transporte escolar deverão seguir 
os protocolos sanitários estabele-
cidos pela Secretaria Estadual de 
Saúde. 

Também ficou definido pelo 
governo que não haverá cogestão. 
Ou seja, regiões que forem estabe-

lecidas em bandeira vermelha pelo 
governo e na cogestão adotarem 
bandeira laranja, para avaliar o 
retorno das aulas, as regiões serão 
consideradas em bandeira verme-
lha. 

A permissão para retorno das 
aulas ficará estabelecida confor-

me calendário abaixo:
• Educação infantil: 8 de 

setembro
• Ensino Superior e Mé-

dio: 21 de setembro (no entanto, a 
rede estadual retorna apenas em 13 
de outubro)

• Ensino Fundamental - 
anos finais: 28 de outubro

• Ensino Fundamental - 
anos iniciais: 12 de novembro

O secretário de Articulação e 
Apoio aos Municípios, Agostinho 
Meirelles, reforçou que o retorno 
será facultativo. “Os gestores, as-
sim como o Estado está fazendo 
em retirar a restrição em uma data 
e começar em outra, demonstra o 
que os gestores poderão fazer em 
seus municípios, de começarem 
quando estiverem organizados, 

preparados ou entenderem sani-
tariamente que tem condições de 
começar”, explicou. 

Como será o retorno
De acordo com estudo apre-

sentado pela equipe do governo, 
para retomada presencial das au-
las, as instituições de ensino deve-
rão dispor de segurança sanitária, 
seguir os protocolos obrigatórios; 
ter instituído os Centros de Ope-
rações de Emergência em Saúde 
para Educação (COE-E) local, mu-
nicipal, regional e estadual; ter um 
plano de contingência e protocolos 
de identificação de casos sintomá-
ticos; além do limite de 50% nas 
salas de aula e carga horária diá-
ria limitada. Também deverá ser 
priorizado alunos com dificuldade 
de aprendizado e acesso ao ensino 
remoto.

Segundo o governo do Es-
tado, estima-se o contingente de 
alunos que retorna em cada fase é 
semelhante, girando em torno de 
25%. Também é acrescentado 6% 
ao número de alunos para englobar 
o contingente de docentes e servi-
dores. 
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Espaço Cultural 

Vamos conhecer o Pantanal?
( parte 3 )

Na biogeografia, o Pantanal, entendido como 
bioma (no sentido de Joly et al., 1999 e IBGE, 2004) 
é uma confluência de várias províncias biogeográ-
ficas: Cerrado, Amazônia, Mata Atlântica e Chaco. 

Do ponto de vista da vegetação, o termo 
“complexo do Pantanal” vem do fato de a região 
ter mais de um tipo de vegetação dentro de si. 

 Fauna: A fauna pantaneira é muito rica. Há 650 
espécies de aves (no Brasil inteiro estão cataloga-
das cerca de 1800). A mais espetacular é a arara-
azul-grande, uma espécie ameaçada de extinção. Há 
ainda tuiuiús (a ave símbolo do Pantanal), tucanos, 
periquitos, garças-brancas, beija-flores (os menores 
chegam a pesar dois gramas), socós (espécie de gar-
ça de coloração castanha), jaçanãs, emas, seriemas, 
papagaios, colhereiros, gaviões, carcarás e curicacas.

No Pantanal já foram catalogadas mais de 1.100 
espécies de borboletas. Contam-se mais de 124 espé-
cies de mamíferos, sendo os principais a onça-pintada 
(atinge a 1,2 m de comprimento, 0,85 cm de altura e 
pesa até 150 kg), capivara, lobinho, veado-campeiro, 
veado-catingueiro, lobo-guará, macaco-prego, cervo-
do-pantanal, bugio-do-pantanal (macaco que pro-
duz um ruído assustador ao amanhecer), caititu, que-
ixada, tamanduá-bandeira, cachorro-do-mato, anta, 
bicho-preguiça, ariranha, onça-parda, quati, tatu etc.

A região também é extremamente piscosa, já 
tendo sido catalogadas 263 espécies de peixes: pi-
ranha (peixe carnívoro e extremamente voraz), pacu, 
pintado, dourado, cachara, curimbatá, piraputanga, 
jaú e piau são algumas das espécies encontradas.

Há uma infinidade de répteis, sendo o principal o jac-
aré (jacaré-do-pantanal e jacaré-coroa), cobra boca-
de-sapo (Jararaca), sucuri, Jiboia-constritora,Cobra-
d’água, cobras-água e outras), lagartos 
(iguana, calango-verde) e quelônios (jabuti e cágado).

Flora: A vegetação pantaneira é um mosai-
co de cinco regiões distintas: Floresta Amazôni-
ca, Cerrado,Caatinga, Mata Atlântica e Chaco 
(paraguaio,argentino e boliviano). Durante a 
seca, os campos se tornam amarelados e con-
stantemente a temperatura desce a níveis abaixo 
de 0 °C, e registra geadas, influenciada pe-
los ventos que chegam do sul do continente.

A vegetação do Pantanal não é homogênea e há 
um padrão diferente de flora de acordo com o solo 
e a altitude. Nas partes mais baixas, predominam as 
gramíneas, que são áreas de pastagens naturais para 
o gado — a pecuária é a principal atividade econômi-
ca do Pantanal. A vegetação de cerrado, com árvores 
de porte médio entremeadas de arbustos e plantas 
rasteiras, aparece nas alturas médias. Poucos metros 
acima das áreas inundáveis, ficam os capões de mato, 
com árvores maiores como angico, ipê e aroeira.

Em altitudes maiores, o clima árido e seco torna a 
paisagem parecida com a da caatinga, apresentando 
espécies típicas como o mandacaru, plantas aquáti-
cas, piúvas (da família dos ipês com flores róseas e 
amarelas), palmeiras, orquídeas, figueiras e aroeiras.O 
pantanal possui uma vegetação rica e variada, que in-
clui a fauna típica de outros biomas brasileiros, como 
o cerrado, a caatinga e a região amazônica. A camada 
de lodo nutritivo que fica no solo após as inundações 
permite o desenvolvimento de uma rica flora. Em áre-
as em que as inundações dominam, mas que ficam 
secas durante o inverno, ocorrem vegetações como 
a palmeira carandá e o paratudal.[carece de fontes]

Durante a seca, os campos são cobertos pre-
dominantemente por gramíneas e vegetação de 
cerrado. Essa vegetação também está presente 
nos pontos mais elevados, onde não ocorre in-
undação. Nos pontos ainda mais altos, como os 
picos dos morros, há vegetação semelhante à da 
caatinga, com barrigudas, gravatás e mandac-
arus. Ainda há a ocorrência de vitória-régia, plan-
ta típica da Amazônia. Entre as poucas espécies 
endêmicas está o carandá, semelhante à carnaúba.

TIO HUGOTIO HUGO

Em uma breve ceri-
mônia, na manhã do 
dia 1º de setembro, 

foi realizada em frente ao Centro 
Administrativo de Lagoa dos Três 
Cantos, a abertura oficial da Sema-

LAGOA DOS TRÊS CANTOSLAGOA DOS TRÊS CANTOS

Abertura da Semana da Pátria 

A cerimônia aconteceu no dia 1º de setembro

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA DE IMPRENSA DE LAGOA DOS TRÊS CANTOS

na da Pátria. 
O coordenador de Cultura Jo-

sé Ilário Horn, realizou o discurso 
de abertura, lembrando a impor-
tância de momentos como esses. 
Em seguida os presentes entoaram 

o Hino Nacional e Hino do Estado 
do Rio Grande do Sul, e logo após 
a secretária de Educação, Cultura, 
Turismo, Desporto e Lazer, Eliane 
Artmann deixou uma mensagem de 
encerramento da cerimônia. 
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VICTOR GRAEFFVICTOR GRAEFF
 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
Convenção para a Escolha de Candidatos e Formação de 

Coligações – Eleições Municipais 2020 – Partido 
Progressista de Victor Graeff/RS 

 
O Presidente do Diretório Municipal do Partido Progressista de Victor Graeff/RS, por 

determinação legal e na forma estatutária, CONVOCA, com fulcro no art. 10 do Estatuto 

do Progressistas - EPP, os senhores convencionais previstos no art. 31 do EPP, para, em 

atenção ao art. 8º da Lei nº 9.504/97 c/c inciso II, do §1º, do art. 1º, da Emenda 

Constitucional nº 107/2020, participar da CONVENÇÃO DE ESCOLHA DE CANDIDATOS E 

FORMAÇÃO DE COLIGAÇÃO ÀS ELEIÇÕES MUNICIPAIS DE 2020, que se realizará no dia 

11/09/2020, das 13:45 às 17:45 horas,  tendo como sede a CAMARA MUNICIPAL DE 

VEREADORES nesta cidade, na Rua Fridholdo Fischer, 567, centro para deliberação da 

seguinte ORDEM DO DIA:  

1. Deliberação e votação sobre proposta de formação de coligação com outras 

agremiações partidárias na eleição majoritária, escolha de candidatos e outras 

definições relativas a este pleito; 

2. Deliberação e votação para a escolha de candidatos ao cargo de vereador e 

definição dos números de candidatos, bem como do nome a ser registrado na 

urna de votação.  

3. Deliberação e aprovação do plano de governo dos candidatos na eleição 

majoritária.  

4. Outros assuntos de interesse partidário e eleitoral.  

Observação: a votação dos membros titulares do diretório municipal encerrará 

impreterivelmente  17:45, a partir de quando se instalará o tempo de 20 minutos para 

votação dos suplentes presentes, conforme as normativas partidárias.  

 

Victor Graeff, 02 de Setembro de 2020. 

 

Rui Neri Wink 
Presidente do Diretório Municipal de Victor Graeff/RS 

Partido Progressista 

A morte prematura do 
ator do filme “Pante-
ra Negra”, Chadwick 

Boseman, aos 43 anos, por câncer 
de cólon (intestino grosso) colocou 
em evidência esse tipo de tumor, 
que é um dos mais incidentes no 
Brasil, em especial na região Sul. 
E neste mês de setembro ocorre a 
campanha Setembro Verde, que 
alerta para a prevenção do câncer 
de intestino. Entre os fatores de 
risco estão o estilo de vida, ida-
de, fatores familiares e genéticos. 
Consumo excessivo de carnes ver-
melhas e alimentos processados 
também estão nesta lista. 

Por ano, o câncer de cólon 
mata cerca de 12 mil brasileiros, 

Câncer que matou Chadwick Boseman é um dos mais incidentes na região Sul
SAÚDESAÚDE

sendo cerca de 6,8 mil mortes na 
região Sudeste e 2,5 mil na região 
Sul (1,2 mil óbitos somente no Rio 
Grande do Sul), conforme dados 
do DataSUS. Somando o câncer 
de intestino grosso e o de reto, cha-
mado de câncer colorretal, esses 
números passam para quase 20 mil 
mortes, sendo o segundo mais inci-
dente na população brasileira, com 
40 mil novos casos por ano, depois 
do câncer de mama nas mulheres e 
o de próstata entre os homens.

 
Câncer do intestino está li-

gado ao estilo de vida, idade e fa-
tores genéticos

A alimentação não saudável, 
bem como o consumo de carnes 

processadas (salsicha, mortadela, 
linguiça, presunto, bacon, blanquet 
de peru, peito de peru e salame) e a 
ingestão excessiva de carne verme-
lha (acima de 500 gramas de carne 
cozida por semana) estão entre os 
principais fatores de risco para o 
câncer de intestino. “Um dado que 
chama atenção, e tem relação direta 
com este tipo de câncer, é a drásti-
ca redução de alimentos in natura 
na dieta do brasileiro e a crescente 
participação de alimentos indus-
trializados, processados”, comenta 
o oncologista do Centro de Trata-
mento do Câncer (CTCAN), Dr. 
Alvaro Machado.

 A incidência aumenta signifi-
cativamente a partir dos 50 anos e 

as estatísticas mostram crescimen-
to também na faixa etária de 40-49 
anos de idade. “Outros fatores de 
risco são o sedentarismo, a obesi-
dade, a história familiar, tabagismo 
e fatores genéticos hereditários”, 
destaca Machado.

 
“Churrasco deve ser consu-
mido com moderação”
Portanto, o típico churrasco 

gaúcho é também fator de risco 
para o câncer de intestino. “Fritar, 
grelhar ou preparar carnes na bra-
sa a temperaturas muito elevadas 
pode criar compostos que aumen-
tam o risco de câncer de estômago 
e colorretal. O churrasco deve ser 
consumido com moderação”, ex-

plica Dr. Alex Seidel, também on-
cologista do CTCAN.

Atenção aos sintomas: os 
principais sinais do câncer de in-
testino são inespecíficos, podendo 
ocorrer em inúmeras condições 
benignas: sangue nas fezes, massa 
(tumoração) abdominal, dor abdo-
minal, perda de peso e anemia e 
mudança de hábito intestinal. “Em 
caso de sintomas como esses que 
perdurem por algumas semanas, 
um especialista digestivo deve ser 
procurado. Esse tipo de câncer é 
passível de diagnóstico precoce 
pela colonoscopia ou pesquisa de 
sangue oculto nas fezes, que de-
vem ser feitos a partir dos 50 anos 
de idade. 

No próximo sábado, 5 
de setembro, é come-
morado o Dia da Raça 

Brasileira. O marco foi criado no 
governo de Getúlio Vargas no ano 
de 1939, com o propósito de definir 
uma identidade brasileira única na 
tentativa para driblar essa dificul-
dade de homogeneização, devido à 
imensa gama de culturas e misci-
genações.

Na mesma época e seguin-
do a onda positivista, a literatura 
também veio reforçar essa ideia 
de unificação. O antropólogo Gil-
berto Freyre despontava com sua 
obra Casa Grande e Senzala que 
defendia a tese de que o Brasil vi-
via numa democracia racial, o que 
foi começando a perder força a 
partir da década de 60, quando os 
movimentos negros começaram a 
ganhar mais força no país.

“Porém ainda que esta data 
tenha sido criada numa época de 
sentimento positivista, ainda assim 
podemos usar essa ‘comemoração’ 
para refletirmos sobre a situação 
dos indígenas e dos negros em 
nosso país. Será mesmo que exis-
te uma raça brasileira?”, questiona 
Paulo Sergio Gonçalves, professor 
de Antropologia e Sociedade da 
Estácio/RS.

Algumas obras de nossa lite-
ratura são básicas para compreen-
dermos um pouco mais sobre o 
que é, de fato, a Raça Brasileira. 
E uma boa forma de aproveitar a 
data é conhecendo algumas delas e 
refletindo com os autores. Por isso, 
Gonçalves, que também é douto-
rando em Literaturas Africanas, 
indica cinco obras para incluir na 
lista de leitura.

Raízes do Brasil (Sergio 
Buarque de Holanda) – livro pu-
blicado no ano de 1936, é uma 
importante obra para se conhecer o 
processo de formação da sociedade 
brasileira. Sergio nos fala sobre o 

CULTURACULTURA
Dia da Raça Brasileira: 5 livros para 
aproveitar a data e incluir na lista de 
leitura

legado colonialista que se mostra 
como um obstáculo para o estabe-
lecimento da democracia em nosso 
país.

Mito da democracia racial, 
O – um debate marxista sobre raça, 
classe… (Wilson Honório da Silva) 
– livro composto de arquivos que 
combatem a perspectiva da demo-
cracia racial no Brasil que diz que 
vivemos num país sem racismo.

Casa Grande e Senzala (Gil-
berto Freyre) – Nessa obra Freyre 
apresenta a importância da Casa 
Grande e da Senzala como lugares 
distintos na formação sociocultural 
brasileira. A obra também defen-
de a importância da miscigenação 
ocorrida no Brasil a partir os por-
tugueses que aqui se instalaram no 
processo de colonização. Uma obra 
importante para entender a ideia de 
Democracia Racial.

A integração do negro na so-
ciedade de classes (Florestan Fer-
nandes) – livro publicado no ano 
de 1964 pela primeira vez. A obra 
é a tese de Doutorado de Florestan 
e é considerada a tese mais famosa 
já defendida na USP. O livro traz 
uma abordagem que representa 
uma virada histórica na imagem 
que o Brasil apresentava de si pró-
prio, ou seja, aqui Florestan discute 
a democracia racial como um mito 
construído através dos tempos. É 
um marco da Sociologia no Brasil.

Imigrantes No Brasil do Sé-
culo XIX (Edilene Toledo e Jeffer-
son Cano) – diante dos problemas 
políticos que assolavam a Europa, 
mais de 2 milhões de pessoas imi-
graram para o Brasil. O livro tra-
ta da história de algumas famílias 
brasileiras e traz um conhecimento 
histórico das dificuldades e da as-
censão dos imigrantes em nosso 
país.
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Artigo para a área empresarial

Por:Por: Uaraci C. Ballotin, coordena- Uaraci C. Ballotin, coordena-
dor do Instituto Ellus com sede dor do Instituto Ellus com sede 
em Passo Fundo/RSem Passo Fundo/RS
Contato:Contato: (54) 9.8112-5300 (54) 9.8112-5300

Planejamento estratégico em marketing, 
porque fazer?

Atualmente todos sabem que o marketing vem mudan-
do muito principalmente pela força das redes sociais ou So-
cial Media, como também chamamos. Então aquela ideia de 
um folder impresso, um manual, um material para entregar 
em eventos ou no semáforo da sua cidade já não funciona 
mais. As estratégias de marketing mudaram tanto que os 
empreendedores tem dificuldade de entender o que se de-
ve fazer. Lembro-me bem quando estudava na cidade de 
Nashua nos Estados Unidos, que meu professor, muito cul-
to, da disciplina de nanotecnologia afirmou ainda em 2005: 
“Nenhuma empresa pode ficar no mercado se não tiver um 
website”. 

Naquela época isso já era uma verdade no mercado 
americano, lembro bem que fiquei envergonhado de co-
mentar a respeito, pois sabia que no Brasil essa não era uma 
realidade.  Passou-se algum tempo e nos dias de hoje isso é 
um fato incontestável aqui no Brasil, mas não vamos parar 
por ai! 

Hoje é fácil de você ter um website, mas não adianta 
sair fazendo um apenas porque você quer, você deve ter um 
planejamento antes. Esse planejamento deve conter alguns 
estudos tais como: reconhecer seu “verdadeiro” público-
-alvo, analisar qual a imagem que você já tem no mercado 
e qual você quer ter, a competição direta ou indireta de ou-
tras empresas (pois os clientes sempre estão comparando 
produtos ou serviços), a qualidade na prestação do seu ser-
viço assim como as características únicas que fazem o seu 
negocio ser o que é. Então o processo é mais profundo do 
que você talvez pudesse imaginar, além disso os textos que 
seu website deve ter devem ser criados a partir de ferra-
mentas passíveis da compressão do seu público e devem 
conter “gatilhos” que auxiliam na comercialização do seu 
produto ou serviço.  Tudo deve ser planejado, antes de ir ao 
ar. Botões de acesso rápido (whatsapp, facebook, telefone 
fixo), qualidade Full HD ou 4K, responsividade (abertura do 
website em plataformas diferentes – pc, tablets ou smart-
phones), se isso não for feito é provável que você construa 
um  website ineficiente. 

Outra alternativa para muitos negócios são as plata-
formas de marketing via whatsapp. Imagine você podendo 
contatar pessoas com perfis específicos de cidades que es-
tão dentro do planejamento de ampliação de suas vendas? 
Existem plataformas para que isso possa acontecer. Antes 
essas ferramentas eram usadas apenas por grandes corpo-
rações e hoje estão todas disponíveis para os pequenos e 
médios empreendedores. 

Páginas de captura de “leads” é outra ferramenta mag-
nífica para seu negócios. São plataformas criadas para gerar 
enganjamento com seu cliente, estreitar lações e melhorar 
ainda mais a imagem do seu negócio em determinadas re-
giões.  Você pode ter um vídeo seu explicando um pouco 
mais sobre os benefícios dos seus produtos ou serviços, 
botões de  inscrição ou direcionamento para seus telefo-
nes de contato ou website.  Textos bem elaborados, de fácil 
compreensão e bem comerciais, aliados ao impulsionamen-
to das redes sociais mais fortes do momento (Instagram e 
Facebook). 

Os portfólios tradicionais logo deixarão de existir tal 
como são, chegou o momento dos materiais estrategica-
mente criados para ocupar seus lugares que são: portfólios 
digitais e folders sintéticos. No digital é criado todo um la-
yout que tenha haver com a estratégia da empresa, a região 
de atuação, sua posição no mercado e a imagem que se 
busca fortalecer, a ideia de criar algo sem ter uma estrutura 
de estudos para isso…não funciona mais. O folder sintético 
é basicamente composto por textos que são construídos 
com  gatilhos mentais de vendas e que estimulam a com-
preensão dos benefícios de produtos ou serviços, através da 
“dor” ou das necessidades de nossos clientes.  Aqui se deixa 
de lado coisas técnicas demais ou difíceis de poderem ser 
compreendidas e se expõe algo direto, claro e estimulante. 

O uso das redes sociais também necessita de planeja-
mento, não é só tirar uma foto e escrever algo, nem apenas 
fazer stories com o que vai acontecendo no dia-a-dia. Há 
estratégias para tudo, como disse tudo parte de uma pes-
quisa e um planejamento e se ramifica para outras áreas. 
Um cronograma de Social Media é necessário para conduzir 
a imagem do negócio, escolher as diversas alternativas de 
marketing e avaliar os resultados.  Usaremos posts? Estimu-
lando o que exatamente? Vídeos institucionais irão ficar on-
de? Ou vídeos semiprofissionais para estimular e fortalecer 
laços? Vamos impulsionar que tipo de informações? Em que 
região? Quem vai treinar quem irá falar nos vídeos? E quem 
irá falar nesses vídeos? Tem bastante coisa para se pensar.

Ms. Uaraci C. Balltotin, Coordenador do Instituto Ellus.
Rua Andradas, 1000 – Centro – Passo Fundo / RS.

MOVIMENTO DEMOCRÁTICO BRASILEIRO DIRETÓRIO MUNICIPAL DE 
VICTOR GRAEFF RS 

 

                EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE CONVENÇÃO MUNICIPAL  

 

        O Presidente da Comissão Executiva Municipal do MOVIMENTO DEMOCRÁTICO 
BRASILEIRO – MDB, do Município de Victor Graeff-RS , na forma da legislação eleitoral 
em vigor, pelo presente instrumento, CONVOCA os senhores membros do Diretório 
Municipal, titulares e suplentes, Delegados à Convenção Estadual, titulares e suplentes, 
Vereadores, Deputados Estaduais e Federais do MDB com domicilio eleitoral neste 
município, e membros do Diretório Estadual com domicilio eleitoral neste município, 
para a CONVENÇÃO MUNICIPAL DO MDB, a realizar-se no dia 11 de Setembro de 2020, 
das 18 horas às 22 horas, na Rua Fridoldo Fischer, nº.567, nesta cidade, para deliberar 
sobre a seguinte 

 

                                                        ORDEM DO DIA 

 

a) Decisão sobre Coligação Majoritária; 
b) Escolha dos candidatos a Prefeito, Vice-Prefeito e Vereadores, para as eleições de 15 de 

novembro de 2020; 
c) Designação de um representante, que terá atribuições equivalentes às de presidente de 

partido político no trato dos interesses e na representação da eventual coligação no que 
se refere ao processo eleitoral, bem como a designação de delegados, na forma do art. 
5º Da Res. 23.609/TSE; 

d) Delegação de poderes à Comissão Executiva Municipal para celebrar coligações com 
outros partidos (eleição majoritária), bem como para homologar, substituir, acrescentar 
ou suprimir nomes à chapa de candidatos às eleições proporcionais;  

e) Sorteio dos números dos candidatos a Vereador. 

                                                                   

                                        Victor Graeff RS, 02 de  Setembro de 2020 

 

                                                               

                                                                 NESTOR JUNG 

                                                                  PRESIDENTE 

VICTOR GRAEFFVICTOR GRAEFF

GERALGERAL

Assembleia Legislativa aprova parcelamento 
do IPVA no RS

Em sessão da Assem-
bleia Legislativa do 
Rio Grande do Sul, 

realizada nesta quarta-feira (2), 
foi aprovado um projeto de lei que 
prevê o pagamento do Imposto 
sobre a Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) em até 10 
parcelas.

A proposta é de autoria do 
deputado Tenente-Coronel Zucco 
(PSL). Agora, cabe ao governador 
Eduardo Leite sancionar ou vetar 
o projeto.

Caso aprovada, o contribuin-
te poderá escolher entre pagar em 
conta única ou parcelar o valor do 
imposto.

Pagamento em blitz
De acordo com decisão to-

mada na semana passada, motoris-
tas do Rio Grande do Sul podem 
quitar o IPVA durante abordagens 
em blitz, evitando o recolhimento 
do carro.

O objetivo, segundo o gover-
no estadual, é desburocratizar o 

processo, já que, quitando os dé-
bitos, é possível evitar uma remo-
ção do carro e, consequentemente, 
custos e diárias de depósito.

Além do IPVA, são aceitos 
pagamentos de eventuais débitos 
de taxas de licenciamento e multas 
de trânsito existentes no prontuá-
rio do veículo.
G1/RS

O projeto prevê o pagamento em até 10 parcelas

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO
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A solicitação para o benefício iniciou nesta quarta- feira (02)

Instituições e entidades com atuação nos âmbitos artísticos e culturais 
poderão solicitar benefícios da Lei Federal Aldir Blanc

TIO HUGOTIO HUGO

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA DE IMPRENSA DE TIO HUGO

Entidades e espaços artísticos e culturais podem solicitar os benefícios 

CRÉDITO: DIVULGAÇÃOAs entidades e es-
paços artísticos 
e culturais, mi-

croempresas e pequenas em-
presas culturais, cooperativas 
e organizações culturais comu-
nitárias, que tiveram suas ati-
vidades interrompidas devido 
a pandemia, poderão solicitar 
os benefícios da Lei de Emer-
gência Cultural Aldir Blanc (Nº 
14.017). Para isso deverão rea-
lizar a sua solicitação a partir 
desta quarta-feira (02) até o dia 
11 de setembro na prefeitura 
municipal.

Entre os requisitos para 
acessar ao benefício, as enti-
dades referidas acima deverão 
possuir no mínimo um dos se-
guintes cadastros:

- I.Cadastro Estaduais de 
Cultura;

- II.Cadastro Municipais 
de Cultura;

- III.Cadastro Distrital de 
Cultura;

- IV.Cadastro Nacional de 
Pontos e Pontões de Cultura;

- V.Cadastro Estadual de 
Pontos e Pontões de Cultura;

- VI.Sistema Nacional de 
Informações e Indicadores Cul-
turais;

- VII.Sistema de Informa-
ções Cadastrais do Artesanato 
Brasileiro;

- VIII.Outros cadastros re-
ferentes a atividades culturais 
existentes no âmbito do ente 
federativo, bem como proje-
tos culturais apoiados nos ter-
mos da Lei n° 8313, de 23 de 
dezembro de 1991, nos vinte 
e quatro meses imediatamente 
anteriores a publicação da lei 
Aldir Blanc.

Além de apresentar auto-
declaração, constando infor-
mações sobre a interrupção de 

suas atividades e indicação dos 
cadastros em que estiverem ins-
critas acompanhados da sua ho-
mologação, quando for o caso.

A consulta sobre a situa-
ção cadastral de cada entidade, 
deverá ser feita na sede da se-
cretaria municipal de Assistên-
cia Social. Após a retomada das 
suas atividades, as entidades 
que acessaram aos benefícios 
da Lei de Emergência Cultural 
Aldir Blanc (Nº 14.017), fi-
cam obrigadas a garantir como 
contrapartida, a realização de 
atividades destinadas priorita-
riamente aos alunos de escolas 
públicas, ou de atividades em 
espaços públicos da sua comu-
nidade, de forma gratuita, em 
intervalos regulares, em coope-
ração e planejamento definido 
com o ente federativo responsá-
vel pela gestão pública e cultu-
ral do local.

Para mais informações, en-
tre em contato com os telefones 
3338-9266 ou 3338-9167.


